

TEMA 1: El área de Asia y el Pacífico tras la IIGM

La situación en Asia–Pacífico está definida por la pobreza, la dispersión y la inseguridad que, en términos generales, supuso la GF.

En el Sudeste Asiático se inicia la descolonización:

Filipinas, 1946: pro–americana

Indonesia, 45–49: hay tensión entre el ejército y el gobierno, intentos de secesión desde el principio que se desarrollarán en función de la política de SUKARNO (comienza dictadura en 1959)

Malasia, 57: es una independencia tardía, con un pacto entre las minorías chinas y malayas.

Tailandia: país independiente, recibe territorios en Japón, Burma (= Myanmar = Birmania) y Malasia. Tiene un gobierno civil en el 45; en el 46 entra como miembro de ONU. Será sede de la SEATO. Tiene un papel primordial desde 1954 hasta el final de la guerra de Vietnam (54–75). Tailandia y Filipinas son pro–americanas.

Vietnam: guerra contra los franceses; tras la derrota de Dien Bien Phu se firman los Acuerdos de Ginebra, por los que se separa el país en Vietnam del Sur y Vietnam del Norte.

Indochina eran las colonias francesas (Vietnam, Laos, Indonesia).

Podemos hablar de 2 PERIODOS:

1.– De 1953 a 1971, con la llegada de Eisenhower, que supone el fin de la guerra de Korea. Habrá una estricta polaridad en la zona del 54 al 60 (entra Kennedy) y del 60 al 70, fecha en que entrará China a formar parte de los Acuerdos con Kissinger. Hay, por lo tanto, una nueva realidad, que es China, con el reconocimiento por parte de USA.

De 54 al 70, por lo tanto, bipolaridad: es una situación complicada porque por parte USA va a tratar de separar los países de órbita comunistas de Moscú. Se podría haber conseguido esta idea por la mala relación China – Moscú. Kennedy manda tropas a Vietnam y USA se mete así en la guerra. Parece claro que en los 60 había un terreno muy abonado para que USA consiguiera un estrechamiento con China que no conseguirá por la guerra de Vietnam.

Los 70 son años en los que se establece la Línea de Contención definida tras la guerra de Korea. No implica un plan de ayuda económica masiva. Hay inversiones y ayuda política y comercial, así como apertura de USA a productos asiáticos. Se ayudará a Japón, Taiwán y Korea del Sur a su reconstrucción. En el 71 USA rompe relaciones diplomáticas con Taiwán, que con 12 mill de hab es uno de los países más desarrollados del mundo.

Eisenhower teme que se cumpla la Teoría del Dominó. Lo significativo es la estructuración de la Doctrina de Represalia Masiva (DRM). En caso de ataque nuclear hacia ellos también responderán de la misma forma.

Del 54 al 55 se abre un crisis en Taiwán, se reconduce lo que llega a la isla y se instala allí la 7^a flota. Esta primera crisis se salda sin que Eisenhower ponga en práctica la DRM.

En el 54: la Conferencia de Ginebra da lugar al Tratado de Mutua Defensa (SEATO), con sede en Manila.

Está integrada por USA, Australia, N.Zelanda, Francia, Gran Bretaña, y países del pacífico: Tailandia, Filipinas, Pakistán? (pieza clave).

Indochina entra en la SEATO, reciben garantías de seguridad en un

Protocolo anejo. En el 62 Laos sale de la Seato.

Frente a la SEATO está la Conferencia de Bandung (55), con 29 países

Afroasiáticos. Propugnan el neutralismo. Participa Burma, Indonesia (que mantiene su status quo aunque Sukarno lo desarrolle), India, Ceilán y Pakistán. En esta Conferencia se condenan:

La ocupación colonial

La discriminación racial y

La carrera de armamentos, el armamento atómico. Curiosamente, India y Pakistán serán potencias nucleares a partir de los 60.

Estos países no alineados se evaporarán porque habrá disputas entre ellos. Las relaciones India– China comienzan a empeorar pronto. Los 60 van a estar dominados por guerra de Vietnam y el acercamiento de Sukarno a China, que acaba con un golpe militar sangriento de Suharto.

La minoría de China en Malasia es de un 40%. En Singapur es de más del 90%, son minorías muy importantes, controlan el comercio en el Sudeste Asiático.

2.– De 1971 a 1989: El paso más significativo luego serán los 70. China entra con fuerza en el escenario internacional y USA consigue tardíamente que China se desligue del comunismo de URSS y maniobre entre las superpotencias. Hasta el 71 existe la bipolaridad en el Sudeste Asiático. Del 71 al 89 hay tripolaridad. A China se le permite jugar un papel en la zona. Podemos dividir esta segunda etapa en dos subperiodos:

I) de 1971 hasta 1979. Visita de Kissinger a Pekín. China entra así en la ONU y Taiwán será expulsada. En la GF India y USS serán grandes aliados. La desmembración del Pakistán Occidental hubiera dejado a China muy vulnerable. Esto se evita y USA impide que la India vaya adelante con estos planes. A partir de aquí USA comienza, junto el acercamiento a China, la distensión en el Este con URSS, lo que producirá sospechas en China, que se incrementarán cuando Carter (76–80), tenga dudas sobre si armar o no a China. Con Reagan las dudas se centrarán sobre si tener o no a Japón de aliado o considerar a China como el Estado más importante de la zona. China también tendrá relaciones peculiares con URSS que sólo tratarán de modificarse cuando entren en Afganistán. URSS va a ningunear a China hasta que USA la esté rearmando.

Los 70 son de importante transformación regional. Taiwán es secundario. En Vietnam, Taiwán rompe la Línea de la Contención. Se rompe así el Tratado de Defensa con Taiwán, aunque USA insistirá en el arreglo pacífico de las controversias entre China y Taiwán. El Congreso pretenderá apoyar a Taiwán y seguir vendiéndoles armamentos a través del Taiwán Relations Act, 79, situación que no gustará a China, y que afirmará declarar la guerra en los siguientes supuestos:

- si Taiwán declara su independencia
- si Taiwán se alía con la URSS
- si Taiwán prologan los asuntos de la independencia de forma indebida.

II) de 1979 a 1980, con el impacto de la ocupación de Afganistán por la URSS.

En los 80 crece el comercio bilateral entre las dos Chinas. Taiwán invertirá en China vía Hong Kong.

Vietnam será la gran derrota para USA. Habrá una transformación regional muy importante, hay nuevos alineamientos en el sudeste asiático, y cohesión de la ASEAN de los países asiáticos.

En Korea: la situación no está alterada. Esta apertura permite que KN se abra a KS, pero será un fiasco. KS mejora sus relaciones con China, aunque siga sin reconocerla.

La apertura de USA a China es una sorpresa para Japón. Además USA presionará a Jpn económicamente. Jpn normaliza en el 72 sus relaciones con China aunque mantiene también relaciones con Taiwán, que había sido colonia tradicional suya. China va a ser cauta, pero hablará de las reparaciones por parte de Jpn y las Islas Senkaku. Son los dos temas que ponen sobre la mesa para normalizar las relaciones con Jpn. China y Jpn firman un Tratado de Paz y Amistad (88), que no está dirigido contra un tercer país.

Le van a dar un palo a Vietnam porque en el 78 Vietnam ocupa Camboya (aliado de China) y Laos, violando la no intervención de otros países. En la ASEAN no aceptan el nuevo gobierno, pero no condenan a Vietnam, porque Indonesia y Malasia lo ven como un Estado tapón que impide la influencia de China hacia el sur. El resultado será una guerra de muchos años.

Las Islas Kuriles son también ocupadas por URSS, lo que será elemento de disputa para la normalización de relaciones con Jpn.

En los 80 Carter pierde la presidencia por su debilidad. Carter exporta tecnología a China, con quien se aliará para luchar contra la URSS. Aislamiento de Vietnam. Invasión de Afganistán en el 79, que hace que China sea apoyada por USA. Son más circunspectos respecto a Taiwán.

Esta situación cambiará con Gorbachov (86), que acepta las fronteras y retira en el 88 las fuerzas de Afganistán y Mongolia, de las bases navales y corta la ayuda a Vietnam. También presiona para que Vietnam se retire de Camboya. Vietnam retira sus fuerzas antes de la caída del muro. Antes del 89 Gorbachov normaliza relaciones con China (aumentan las relaciones económicas), que tiene un impacto en Korea. En 1988 China y URSS están presentes en los juegos olímpicos de KS.

Todos estos son los cambios en el sistema asiático durante la GF: paso a la tripolaridad, pluricentrismo con la subida de Jpn. Normalización de las relaciones de URSS con países del sudeste asiático, Jpn, China y Korea.

TEMA 2: La Política de las Grandes Potencias en la zona: JAPÓN

Richard Grant, The Process of Japanese Foreign Policy

Hook, Gilson, Hughes y Dobson; Japan's International Relations

TOMA DE DECISIONES EN JAPÓN

Jpn es un país muy antiguo y modernizado. Entra en la colonización de portugueses. Se cierra y será abierto para el comercio, lo que induce a un cambio con la dinastía de los Meiji. Jpn intenta romper su atraso con la Misión Iwakura, para ponerse al día tecnológicamente. Va a ser modelo en cuanto a la modernización. Llegará a producir mucho pero de baja calidad. Jpn va a adentrarse en una revolución industrial en el s.XIX, lo que le va a permitir enfrentarse con China (1884) y URSS (1904), a quienes derrota. Esto les permitirá adentrarse antes de la IGM en Manchuria, China, y acabar con Namkin. Japón es derrotado en la II GM, que llega a su máxima expansión en 1943. Se le imponen más condiciones muy peculiares con McArthur. A Jpn se le transforma desde dentro: el sistema educativo, sanitario, una constitución,... (se lo da McArthur) el primer condicionante será su insularidad, que le da un gran sentido de la vulnerabilidad y su falta de recursos naturales. Jpn tiene

130 millones de habitantes.

14% agricultura

67% bosques

17% zonas urbanas

Su vulnerabilidad proviene del hecho de que es una zona altamente sísmica. Uno de sus mayores problemas es que puede haber consecuencias enormes. En el último terremoto de 1995 hubo 5400 muertos y 300.000 personas sin casas.

Tiene una política muy ad hoc en función de la postguerra, lo que le dio un débil liderazgo salvo en temas económicos en Asia. El proceso de adopción de decisiones es bastante parroquial en cuanto a política exterior.

En la actualidad Jpn no ha superado la gran crisis de la banca. Se ha incrementado el desempleo de forma significativa, que es de un 6%, cuando siempre ha sido de un 3%. Hay pocas huelgas. Los precios son altísimos. El principio de jerarquía, el consenso y la armonía están muy arraigados. Los sindicatos en Jpn son de cada compañía, lo que da idea del sentido de lealtad a las empresas.

Antes de la crisis (95–96), las principales empresas por ingresos a nivel internacional eran japonesas: mitshubishi, Mitsui, Hitachi,... las cuatro primeras eran japonesas, su predominio era claro. Con la banca pasaba igual, los 10 primeros bancos activos eran de Jpn.

Desde el punto de vista cultural Jpn tiene una altísima urbanización, sólo en Jpn Central hay 30 mill de hab, y muchos espacios libres (67%). La población está totalmente escolarizada, y es obligatoria hasta los 18. Hay mucha competencia. Entrar en la universidad es tener un puesto asegurado en las economía, política,... la inmensa mayoría de las universidades son privadas.

La ideología japonesa: idea de que las obligaciones son más importantes que los derechos. El Hombre como ser de obligación es una idea fundamental en Jpn, proviene de la tradición budista y confuciana. Hay rituales especiales en función de la jerarquía.

Dentro de Jpn la criminalidad no es (o era) muy alta. Ha aumentado algo, como la prostitución. Lo que sí es alto es el grado de corrupción, influido por la mafia japonesa (Yakuza), que son grupos que han influido en la crisis al deber 50 trillones de yenes. Se dedican a controlar puertos, la prostitución,... están también en Asia. El crimen organizado es muy importante. Jpn, donde la influencia budista es alta (hay 60.000 grupos religiosos), hace que se formen grupos con orientación religiosa, algunos ultranacionalistas, lo que es un elemento a seguir muy de cerca. Se centran en la solidaridad entre ellos, pero no en el sentido de la caridad.

El tema familiar es también importante. Ha envejecido mucho la población, que tiende a tener sus casas propias (sólo un 60% es propietario de sus casas), el resto son alquiladas. Las casas son extremadamente pequeñas.

Jpn se ha centrado en su economía y ha dejado el resto de temas para los americanos. La política exterior japonesa se ha diversificado muchísimo. En la toma de decisiones en política exterior, el papel de las instituciones públicas y privadas (son lobbies muy fuertes) están mezcladas. El ministerio de AAEE tiene pocos empleados, y el 60% está fuera del país. Este ministerio tiene 9 secciones (política, economía, cooperación, sobre tratados, inteligencia y análisis,...)

Hay una división para USA, otra para Europa y Oceanía, otra para Asia, para Oriente Medio y África y otra para Latinoamérica y Caribe (en España hay divisiones para zonas más concretas, como Marruecos, Oriente

Medio,...)

El Ministerio de Industria y Tecnología Internacional (MITI), es el ministerio clave para el desarrollo japonés, ya que orienta en qué tecnologías hay que centrarse. Tiene un papel primordial en política exterior. El MITI obligaba a las embajadas a hacer encuestas para ver qué es importantes para sus empresas. El número de burócratas (12.000) no es excesivo.

El Ministerio de Finanzas es también importante porque está relacionado con la cooperación, préstamos a países,...

El Ministerio de Pesca y Alimentación, es un sector fundamental en Japón

No existe Ministerio de Defensa, pero está la llamada Agencia de Defensa de Japón. El presupuesto que se destina a defensa es de un 1% del PNB (es el 4º o 5º del mundo). Los ministros son antiguos funcionarios del Ministerio de finanzas y del 1er ministro y tienen un rango inferior. Su burocracia proviene del ministerio de finanzas, que preparan el presupuesto de defensa, y no hay militares. Desde el punto de vista de los suministros, el MITI influye de forma decisiva. Se han incrementado los satélites y tienen aviones de reconocimiento, de alerta temprana y de recogida de inteligencia. Sin embargo, su capacidad en inteligencia no está a la altura de lo que tendría que ser. Las grandes decisiones en política exterior se toman entre la burocracia, las grandes compañías industriales y el Partido Liberal Democrático (PDL), que ha gobernado excepto el periodo del 92 al 94. El PDL es corrupto, los puestos pasan de padres a hijos.

Burocracia: tiene un gran prestigio. Llegan los mejores, los más competentes de las universidades. El 80% de los altos burócratas del Ministerio de AAEE y el 80% del de finanzas provienen de la Universidad de Tokio. Hay conexiones claras entre ministerios, porque los funcionarios provienen de la misma universidad. Esta burocracia lleva la economía en términos políticos, económicos, militares,... y están unidas al PDL.

En el PDL la relación entre empresas – burocracia es altísima. En las grandes empresas una parte significativa proviene de la burocracia y más de un ¼ de la universidad japonesa, lo que explica que sean vasos comunicantes.

La adopción de decisiones está más bien orientada a diluir, a impedir, más que a tomarlas. Pero Jpn se ha adaptado a los cambios que ha sufrido el exterior.

Siempre ha habido un alto nacionalismo económico. Lo podemos dividir en 3 etapas: 45–70, del 70 a la GF y de la GF hasta hoy.

1.– de 1945 a 1970: la garantía esencial para la presencia internacional de Jpn son los EEUU. Jpn trata de comerciar con China, URSS, Sudeste Asiático,... la primera Constitución es de 1947, que prohíbe el incremento de las FFAA (renuncia expresamente a la guerra para siempre)

A través de la Doctrina Yoshida (48) se centra en temas económicos y deja a USA que cubra el resto. Es la época dura de la lucha contra la izquierda, las grandes purgas en los sindicatos. Muchos de los juzgados en la IIGM serán amnistiados y entran en la vida política y civil rápidamente (porque primaba la lucha contra el comunismo) Hay una cooperación estrecha con USA, no hablan nada de guerra porque les divide. Firman un Tratado de Paz en 1951 que les permite la normalización de sus relaciones. Yoshida no se va a meter en temas de política exterior ni en asuntos estratégicos, pero sí va a ceder sus bases a USA. USA es un país fundamental para Japón, porque supone un acceso para sus productos. Habrá acuerdos sobre el tema de bases y seguridad en el 51, 60, 96 y 97.

Va a haber visitas de Jpn a USA cada dos años. La política americana consideraba a Europa como centro de interés, pero ahora habrá un desvío hacia Pacífico como aliado. USA va a integrar a Jpn a partir de los 60, que

va a entrar en la OMS, FAO, UNESCO,... Tb se integra dentro de la ONU y a partir de los 60 en las grandes organizaciones económicas. USA nunca quiso que Jpn llegara a ser lo que ha sido, pero la GF se lo impone.

2.- de 1970 a 1989: Empiezan los problemas porque USA no consulta sus decisiones. Va a cambiar sus RR económicas con Taiwán, lo que es un shock para Jpn, porque tiene buenas relaciones de siempre con Taiwán. USA abre RR con China. Jpn sigue sus RR con Taiwán, a quien sigue apoyando, pero al mismo tiempo establece relaciones con Pekín y establece un mayor contacto con el Sudeste Asiático. La normalización con China va a llevar tiempo. Jpn ve a China como un Estado complementario porque era un Estado atrasado económicamente. La complejidad viene por el temor y la percepción relativa de China con respecto a Jpn. Las relaciones diplomáticas se van a establecer con cierta rapidez. La misión no oficial se queda en Taiwán. El tema principal será el de pesca, las Islas Senkaku, el tema de la plataforma continental (línea de mar). China no va a pedir reparaciones, pero sí el reconocimiento de la culpabilidad histórica de Japón. Crecerá el comercio entre ambos, pero no con las expectativas que se crearon.

1978: T de paz y Fraternidad entre Jpn– China.

Doctrina FUKUDA: con intento de comprometerse en la estabilización del Sudeste asiático. Jpn entrará en Vietnam. Hay 3 Estados comunistas: Camboya, Laos y Vietnam. Se apuntan en el 67 a la ASEAN, pero como algo de seguridad, para asegurarse que un Estado no intervenga en otro. . La Doctrina Fukuda es un compromiso de lucha por la paz. Se van a desarrollar las relaciones económicas (predominantes hasta entonces). El desarrollo del Sudáfrica se hace a través de industrias privadas japonesas. Paralelamente habrá un incremento de las relaciones políticas, sociales y culturales. Jpn penetra así en los países de la ASEAN. Se le va a considerar como un socio al mismo nivel que los países de la ASEAN. La doctrina Fukuda entra a Vietnam para que no se vaya con los comunistas. Japón promueve vía ASEAN el crecimiento económico con Vietnam, buscando una menor polarización de los Estados que pertenecen a ella.

En el 56 no hay acuerdo, pero sí una declaración que trate de normalizar las relaciones con URSS, pero no se consigue. Nunca ha habido voluntad para llegar a un acuerdo sobre temas energéticos por parte de URSS. La URSS quería debilitar los lazos entre Jpn y USA y Jpn–China, pero lo único que consigue URSS con China es un Tratado de buena vecindad. Las relaciones URSS–Jpn están dominadas por el tema de las Kuriles (ocupadas por URSS en el 45. en el 49 desaparecen los habitantes japoneses que quedaban y se repueblan con rusos). Hasta el 89 URSS no va a admitir públicamente que existe un problema con Jpn por las islas. Las rr con URSS se van a centrar en dos puntos fundamentales:

1.– ruptura del pacto de neutralidad que Jpn considera una traición por la ocupación de las islas.

2.– conversaciones de territorio a cambio de inversión y tecnología.

Los dos tienen imágenes negativas el uno del otro, hay temor a agresiones después de la guerra de Siberia en 1894, Manchuria,... en las que Jpn salió vencedor. Jpn tiene muchas dificultades técnicas para entrar en Siberia a pesar de las intenciones de Jpn de explotar las reservas. La política de URSS tras la GF ha sido la de jugar con Taiwán y Europa Occidental. La política de URSS con Jpn será una política que va a girar. Habrá un intento de que URSS esté en los centros de decisión más importantes.

El aumento de la influencia de URSS en Corea será importante. Yeltsin hará intentos por normalizar las RR con Japón, pero todos se encuentran con el obstáculo de las islas. Con Gorbachov URSS mejora las relaciones con China, habrá relaciones de equilibrio de poder. Putin ha intentado negociar sobre las Islas, ha confirmado la validez de la declaración del 56. URSS quiere que los japoneses inviertan y desarrollen las islas y acostumbrar a la gente a la presencia japonesa.

La complejidad burocrática y la falta de infraestructuras hacen que la penetración de Jpn en China sea difícil. Lo mismo pasa con las relaciones China–URSS tras la GF. Los chinos verán una creciente importancia en las

RR con JPN vía Hong Kong. Jpn busca mano de obra barata en China. China también va a desconfiar de Jpn, como sucedió con los países de la ASEAN en un primer momento. En el 85 se hablará de la segunda invasión de Jpn en China. Este paso es importante. Será desarrollado en los 80 por Nakasone (1er ministro 82-87). Jpn recibe una petición de USA para que controle más el tráfico marítimo, para que haya mayor estabilización económica de la zona, un menor déficit,... esto llevará a una deslocalización económica que dará lugar a la aparición de los 4 Dragones.

Cuando acaba la GF la política exterior de Jpn es mucho más activa, aparece en Camboya con contingentes médicos. Las relaciones con USA serán aspectos centrales. Mejora sus rr con China a pesar de Tianamen (por los derechos humanos). Jpn desarrolla una línea más importante para favorecer el regionalismo con la APEC, favorecer su presencia en la ONU e impulsar el desarrollo de la ASEAN. Va a surgir al mismo tiempo una preocupación por el poderío creciente militar de China, con quien mantiene diálogos en el tema nuclear (95-96). Las relaciones con China serán más complicadas por el tema de Corea del Norte.

Jpn firma el Acuerdo de Paz y Seguridad con USA en el 97, que será continuidad de los acuerdos del 51.

Korea va a ser un espaldarazo a la industria japonesa. McArthur, al no firmar la paz, sino una rendición, va a permitir tener a Jpn el espacio encubierto con USA. Sus relaciones son privilegiadas y de amor-odio. Korea aún recuerda la agresión de la ocupación japonesa. Para Jpn Korea es el puente para llegar a Asia.. Los japoneses influyeron en Korea y viceversa, sobre todo a través de los emigrantes, que introducen la cultura china en Japón. Pero Jpn siempre ha considerado a Korea como un Estado inferior. La normalización de relaciones será muy tardía (1965). Se llegará a un Acuerdo en el tema de la pesca y a un acuerdo asociación en el 98.. Tb hay muchos koreanos en Jpn que nunca llegarán a ser japoneses. Jpn es la principal fuente de importaciones, de maquinaria y de componentes de Korea. (Korea compra a Jpn y Jpn vende a USA).

A partir del 98 Jpn se convertirá en el segundo país para las exportaciones de Korea, A medida que Korea crece, es un competidor de Jpn en URSS y China. Korea normaliza sus relaciones con URSS (90) y con China (92), lo que permitirá aumentar el flujo de inversiones.

Los grandes conglomerados koreanos han trabajado con Japón codo con codo, cosa que no han hecho en China, donde ha habido mucha competencia. Se dice que Korea podría ser la 10^a potencia del mundo con la unificación (pero eso estaría por ver).

Lo significativo a pesar del incremento del flujo de inversiones es que hay problemas, grandes sospechas con respecto a Japón, a quien se pide que cambien sus libros de texto y hable de invasión.

Con el fin de la GF las rr Jpn-Korea del Norte han sido muy difíciles. Se arregla con el **programa KEDO**, por el que se va a financiar tecnología, se introducirá en reactor de agua ligera,... Se lanzan sobre KN porque había empezado a desarrollar armas nucleares primitivas a pesar de haber firmado el T. De no proliferación de armas. Jpn siempre ha tratado de favorecer el acercamiento de KS a KN. KS en los últimos años ha llegado a ser una democracia. La entrada de Kin-Dae-Yun ha acercado a KS a Japón firmando acuerdos,... Jpn será un gran apoyo en la crisis coreana del 97, que será enorme. Recibirá mucha ayuda tecnológica de Jpn, alimentos, préstamos,...

Kin-Dae-Yun crea la Sunshine policy para acercarse a KN. Esto no lo favorece USA pero sí Jpn. Tiene una visión distinta. USA ve a KN como un peligro, porque va por libre y exporta tecnología de misiles a cualquier país que se precie. Con los países de la ASEAN Korea tiene una relación muy importante.

La penetración japonesa históricamente fue muy importante hasta el s.XVII, que llegan los europeos. Jpn llegará hasta la India. Cuando acaba la IIGM aparece el tema de las reparaciones de guerra por parte de Jpn. Jpn llega a Acuerdos de reparaciones con Burma, 54; Filipinas, 56; Vietnam del Sur, 59; Indonesia; Laos y Camboya; Malasia, Singapur y Taiwán no van a pedir reparaciones aunque se le dan ayudas también. Las

empresas juegan un papel principal en las reparaciones, que estarán condicionadas a comprar tecnología de Japón, lo que va a suponer abrir el mercado. Harán un despegue económico en estos países para hacer frente al comunismo. USA quiere sustituir el mercado chino por el del Sudáfrica. Hay motivación de estabilidad y motivación económica.

Cuando se crea la ASEAN el paso es de lo bilateral a lo regional. Buscan en Indonesia materias primas como petróleo y madera. A principios de los 70 Indonesia será el principal socio comercial de Jpn en el Sudáfrica. Tailandia también será privilegiado. La inversión japonesa estará sobre todo en las materias primas como caucho y madera. A Singapur también se le compran materias primas (estaño y caucho) y Malasia será un punto estratégico para Jpn. A Brunei le compra petróleo, es un Estado feudal.

Filipinas: su estructura económica es de grandes terratenientes, ligado a la visión española. Filipinas tenía problemas con Jpn porque extendió su radio de acción a las 1000 millas, llegando a Filipinas, y no gustaba nada.

Lo que Jpn recibe de la ASEAN en conjunto es materia prima, energía,... Jpn ha dado reparaciones, ha deslocalizado sus empresas en función de materias primas y mano de obra baratas. También hay cooperación a través de los grupos chinos. Jpn siempre ha tratado de favorecer las minorías (son las más productivas) una vez acaba la GF. Jpn desarrolla relaciones con Camboya con presencia económica, peacekeeping,... lo atraerá dentro del seno de la ASEAN, lo mismo que con Burma. El papel de Jpn en el ASEAN ha sido de primera magnitud, es el principal inversor y donante de la zona.

Con USA tiene la principal relación para garantizar su seguridad y por ser el principal mercado para Jpn. En los 70 el desequilibrio era de 11.000 millones de dólares y en los 80 de 50.000, lo que hace que USA tome medidas selectivas con Jpn. A partir del 86 USA presiona para abrir la economía de Jpn, donde era muy difícil penetrar. Es difícil conseguir contratos públicos de construcción para empresas extranjeras. Esto va a acostar mucho tiempo. Cuando acaba la GF Jpn empieza a comprar empresas de USA. Se colocan en bolsa fondos de pensiones japoneses,...

Bush padre intenta arreglar esto intentando abrir el mercado japonés, estableciendo límites a las exportaciones japonesas, abriendo relaciones gubernamentales,... promoviendo exportaciones de USA a Jpn,... en las primeras conversaciones (iniciativa sobre impedimentos estructurales). En el 91 la economía de USA entra en recesión, por lo que se intenta entrar en Jpn. Hay una caída de la productividad americana. Cuando entra Clinton en el 93 aprieta las clavijas a Jpn. Su prioridad será la economía. Jpn se va a quejar de las medidas unilaterales que toma USA. Hay reformas internas en Jpn para la apertura comercial. En los 2 años que no está el PDL la economía japonesa se abrirá más rápidamente. Este cambio es importante, no llega a una guerra comercial, pero USA amenaza con sanciones comerciales si la cosa no cambia. En el 96 el déficit con Jpn disminuye, a la vez que aumenta con China (USA–China). **Los aspectos de seguridad son importantes. Jpn va a tener el paraguas de USA. Mantienen acuerdos de seguridad con las nuevas guidelines del 97: evacuación de combatientes, de refugiados,... además de apoyo logístico y de inteligencia en un área sin determinar.**

TEMA 3: La Política de las Grandes Potencias en la zona: REP.POPULAR CHINA

Es una de las civilizaciones más antiguas, se ve así misma como una gran nación. Ese sentimiento de grandeza se debe en parte a su extensión histórica de territorios, los avances tecnológicos como la pólvora, la brújula, la imprenta, la tinta o el reloj, que llegaron mucho después a Occidente. Tienen una filosofía muy antigua, desde el punto de vista político tienen una política de control, muy centralizado; un servicio civil (admón.) muy competente, con instituciones básicas. Todo esto está relacionado con su cultura confuciana: el orden se basa en la jerarquía, el hombre es más importante que la mujer, los padres están por encima de los hijos,... no es igual el súbdito que quien manda. A la cultura confuciana se le suman las influencias del budismo y el taoísmo, que dan el sentido de la armonía. El mundo occidental vive en desarmonía desde el punto de vista del

taoísmo. El sentido de la familia es el hombre (las niñas no cuentan). La familia está jerarquizada, la propiedad se distribuyen entre los hijos pero el hijo mayor tiene un papel especial. Las mujeres no tienen derecho a la propiedad, y pasan a la otra familia cuando se casan. Estas regulaciones eran muy estrictas.

Las disputas y problemas locales siempre se han intentado solucionar en consejos (grupos de gente local, no por leyes). China se va a transformar. Antes de las GF es subyugada: en el s.XIX hay rebeliones internas, incursiones extranjeras (se ha quedado grabada esa brutalidad). En el XIX pierden el control de país: guerra del Opio, Hong Kong,...

En el s.XX hay un cambio en el régimen político con Sung Yang Seng. Se proclama la república pero no es capaz de restaurar la ley y el orden. El partido comunista nace en 1921 y comienza una lucha contra el gobierno nacionalista. En la larga marcha de Mao Tse Dong del Sur al Norte, hasta cerca de la frontera con URSS, muy pocos sobrevivieron, y los que lo hicieron formaron la élite del partido comunista.

En 1937 invasión de Jpn, que en 1931 ocupó Manchuria. Esta penetración hace que los enemigos nacionalistas y comunistas trabajen de forma conjunta. Termina la guerra y nos encontramos que la guerra se abre entre nacionalistas y comunistas. China sufre una transformación: nace la República Popular China, aunque queda aislada internacionalmente hasta 1971. Los principios de resistencia pacífica que surgen son:

*respeto a la soberanía e integridad territorial

*no agresión

*no interferencia en asuntos internos

*igualdad

*beneficio mutuo.

Antes del 71, en el 56, hay un paso importante, la conocida como apertura de las 100 flores. Es un intento de establecer nuevas ideas que serán masacradas. En el 58 hay colectivización de la propiedad agraria (produce entre 1959–61 cerca de 30 millones de muertos por hambre) y de las comunas.

Mao va a golpear, matar,... a gente con prestigio y autoridad. Querían renovar desde la base. Este paso de Mao es para acabar con sus rivales. Su muerte va a suponer el fin de este caos y el ascenso de los moderados del partido con Deng Xao Ping que hace las grandes reformas: privatización de la agricultura, se va a introducir el concepto de empresa en la agricultura (lo que produjeran de más a parte de lo que tenían que entregar a la comuna, era para que ellos comerciaran). Desde 1977–87 el nivel de vida se duplica. En el 89 viene el problema de Tiannamen (querían primero una reforma económica y luego la política), se esperaba la apertura de tipo Gorbachov, pero al no ser así se sublevaron.

Con el lema de Deng Xao Ping hacerse es rico es maravilloso, los empresarios obtuvieron el apoyo estatal y lo que tenían que hacer era moverse hacia la economía de mercado. Es un gran paso, el 40% de las empresas son ya privadas, porque se ha partido de cero. Los cambios de Deng se han llevado a la práctica con su sucesor, unido al cambio social, político y el des prestigio del partido comunista.

Población: hay más de 1.100 millones de habitantes. Más de 1.000 millones son de la etnia Hang, luego también hay islámicos, mongoles, tibetanos, zuan (16 mill), manchúes (10 mill),... pero son minorías. El gobierno chino reconoce hasta a 55 grupos minoritarios. Cuando tiene problemas hace movimientos de población, repuebla con la etnia Hang. Junto a esto está el impulso de la educación, lo que permite a la mujer aumentar su nivel de conocimientos. En el 90 el 65% de población sabía leer y escribir. Hoy casi el 100% de los niños están escolarizados. Un tercio de puestos en ciencia y tecnología está en manos de las mujeres. La

revolución más importante está en el cambio del papel de la mujer. Cuando hay disidencia, no es de uno, sino de toda la familia. El proceso de control rural e industrial afecta a todos los aspectos de la vida diaria aunque está cambiando por el mercado de trabajo.

Mundo Rural vs Urbano: la agricultura ha pasado de ser hace 50 años el 80% a ser hoy el 25% del PNB, si bien una mayoría de los chinos viven en formas rurales. El mayor problema es la alimentación. Paso del campo a la ciudad. Son dos mundos diferentes, la gente emigra a la costa, donde se está produciendo el mayor proceso de industrialización. La agricultura pues, es muy importante por las hambrunas. La renta per capita en campo y ciudad es sensiblemente diferente.

Población urbana, 60s = 16% Ha crecido la población enormemente

- = 35% en los 90 en Shangai, Cantón,....
- = 48%

El problema de la creciente urbanización es el problema de encontrar un sitio donde vivir, el crecimiento urbano ha sido caótico. Son problemas muy importantes. La reforma política de un país que va a dos velocidades es importante Hay dos Chinas. Es un país corrupto de arriba abajo. La lucha contra la corrupción es un elemento político. Junto a esto también hay problemas de la población: crece cada año 13 millones, lo que significa que en muy poco tiempo hay que alimentar a muchísima más gente. La población está muy envejecida, lo que implica que hay una superabundancia de varones frente a mujeres (por la política de una niña que se llevó a cabo).

En ecología está el tema de la polución de las ciudades. La industrialización se ha hecho quemando productos de baja calidad para crear energía. El smoke es tal que en Shangai a veces no aparece el sol. Los ríos están altamente contaminados por arsénico, minerales pesados,... China tiene fuera de sus fronteras muchos millones de chinos (la diáspora china): en Hong Kong, Macao, Malasia, Filipinas, Indonesia, Tailandia (donde 1/3 de la población es china),.... son importantes desde el punto de vista comercial. Hay un progresivo proceso de salida de China en emigración ilegal que está unido a la mafia china.

Política Exterior: las opciones políticas de postguerra fría son pocas. El comunismo está desacreditado. Están a la búsqueda de un nuevo mercado. Con respecto a los grandes países del Pacífico se producen cambios. Deng será pragmático, va a llevar una política que impida que aumenten las tensiones y mejore así la política exterior. En el 92 reconoce a Israel, a Korea del Sur e intenta arreglar las disputas por fronteras con URS e India. En 94 Acuerdo con Mongolia, normaliza relaciones con Vietnam, mejora las relaciones con ASEAN (temen la utilización de la diáspora por China), restablece relaciones con Indonesia, Singapur, Brunei,....

En el caso de Japón el tema es siempre la rivalidad en la GF. China admira la modernización de Jpn, y la aparición de los 4 dragones de su mano. Su temor es ser demasiado dependiente. Este temor y rivalidad, sin embargo, no impide que China busque en Japón una relación económica muy beneficiosa: tecnología, bienes de capital. China da a Japón materias primas. Japón va a jugar un papel importante en la apertura de China en la diáspora. Jpn juega con el tema de las materias primas, ya que las obtiene de todo el sudeste asiático, y no da toda la tecnología a China. Salvo el caso de Taiwán en los 90 no han tenido grandes problemas de seguridad (jpn-china), excepto en las islas Senkaku. Jpn ha abierto China al mundo, será apoyado para entrar en el Banco internacional del comercio, tiene ayudas del banco internacional,... La rivalidad entre ambos aparecerá de alguna manera si Japón pierde la confianza en USA (porque éste se vaya más hacia China).

Japón es el gran coloso desfalleciente mientras China es el coloso naciente. Las relaciones entre China y Jpn están condicionadas por el temor a la explosión de China y el papel de USA. Jpn le ha retirado algunas ayudas a China, que estaban condicionadas al Tratado de No Proliferación Nuclear (TNPN) del 95 y por el tea de TWN en el 96.

China ha incrementado un 18% su presupuesto militar, que es cada vez más potente; el rearme es importante. Los chinos siempre se han visto infrarrecompensados por la agresión de Jpn. Este punto es importante porque en el 98 Jpn hace una autocrítica por su agresión a Korea pero no a China. El tema más importante de las relaciones Jpn–China es el económico. Jpn va a ayudar a China a entrar en la OMT (organización mundial del trabajo) pero hay mucho temor al poder militar de China.

China ha incrementado considerablemente su paro, el % de la empresa pública también es alto (es un mercado cerrado), así como el de la deuda externa. USA es el primer inversor en China, muchas empresas se van a China por la mano de obra barata y la cercanía a materias primas. Hay un incremento del comercio entre empresas (pero entre empresas americanas en USA y su filial en china).

Con USA las grandes crisis de China a partir del 49 será Taiwán, que tendrá el apoyo de USA con la administración Eisenhower y que cambiará con Kissinger. En el 71 USA se retira de Twn aunque deja una agencia no gubernamental y sigue la venta de armas.

Hasta los 70 habrá recelo en las relaciones USA–China, hasta que después de Afganistán USA le da su apoyo a China. Reagan va a acusar a Carter de abandonar Twn durante la campaña política; luego será Reagan el que reduzca la venta de armas a Twn.

En el 87 hay una represión muy fuerte en el Tibet por parte de China y aún así Reagan sigue con la misma política hacia China.

Bush tendrá que lidiar con el tema de Tíbet. Pero como en el 90 necesita el voto de China en el Consejo de Seguridad para llevar a cabo el ataque contra Irak, sólo hará una política de maquillaje hacia China, como parar la venta de armas y las visitas militares, aumentar el número de estudiantes chinos en USA, revisar algunos programas,... Por dos veces el Congreso de USA le quiso retirar la cláusula de nación más favorecida pero no se consiguió.

A principios de los 90 se plantean los posibles escenarios de China en algunos años, cómo sería su papel en el futuro, si tendría una política exterior defensiva o de normalización más amplia con Occidente o si buscaría un liderazgo regional claro.

USA va a querer abrir China al mundo abriendo primero su mercado, haciéndola así dependiente de USA. Entre las condiciones para hacer esto estaría:

- * Enmienda Jackson–Vanick: es claramente una enmienda de GF = libertad de inmigración.
- * no trabajo esclavo (que los productos que hagan prisioneros no se pueden exportar a USA)
- * Derechos humanos: tratamiento de los prisioneros políticos, que los pueda visitar la Cruz Roja.
- * Que se mantenga la cultura del Tibet.
- * Que China se adhiera al Tratado de No Proliferación y No Exportación de Misiles o de sus piezas a terceros países.

USA ve a China que está en el Consejo de Seguridad, y con el que tiene que colaborar en los grandes temas globales.

A partir del 03 China desarrolla una política de acercamiento con China. Habrá visitas al más alto nivel, se promueve el comercio (cree que la política económica en China significará apertura política, cosa que no está tan clara, porque podría verse como el reforzamiento de un régimen autoritario).

En el 94 USA se va a desligar de los derechos humanos para crear contratos importantes en empresas e infraestructuras (es condición impuesta por China para que entren empresas americanas).

A principios del 96 surge la crisis en el estrecho de Twn: ejercicios militares, se impide el tráfico marítimo.... Es un problema de mayor importancia. USA envía la 7^a flota, no para entrar en combate, sino para enfriarlo. China se da cuenta de que USA les controla y que USA tiene una tecnología de la que ellos carecen. Con Clinton se aumentará el déficit comercial. Entre los problemas serios estará el de la propiedad intelectual (los chinos lo copian todo).

En el 96 China firma el Tratado de Prohibición de Pruebas Nucleares, que será un paso muy apreciado en USA. En el 97 hay un mayor acercamiento de Clinton (se dice que los chinos financian su campaña).

Las Guidelines (líneas) entre Jpn y USA que se revisan en el 97 y que llegan hasta la India, hacen que China no esté cómoda y bloquee resoluciones del Consejo de Seguridad sobre Haití y Guatemala. En nov 97 Jiang Zeming visita Washington, donde se establece un Strategic Partnership entre China y USA. Se manifiestan las diferencias sobre Twn, Tibet, los derechos humanos,... pero era importante la entrada de China en la OMC (organización mundial del comercio) a la que accede en septiembre del 2001. Por otro lado, China sabe que la llave de Twn está en Washington.

En el 98 firman un acuerdo de ONU sobre libertades civiles y políticas en un gesto a la visita de Clinton. En mayo del 98 tienen lugar las explosiones nucleares en India seguidas por las de Pakistán, lo que le viene bien a Clinton para condenar ambas pruebas. Sb, hipócritamente USA negocia temas nucleares con India (gran socio de URSS) y el Tratado de No Proliferación (no dar tecnología nuclear a terceros países) parece no tener mucho sentido. Clinton además se va a distanciar de Jpn cuando acepta los 3 noes de China:

- 1.– No a la independencia de Taiwán
- 2.– No a las 2 Chinas
- 3.– No a la pertenencia de Taiwán a las Organizaciones Internacionales.

Este punto es importante para Japón. Aparece la preocupación por el despliegue chino de misiles y sistemas anti–misiles en Taiwán, además de las acusaciones de espionaje chino en USA.

El 99 será un año difícil. Zhurongji (primer ministro chino) visita USA para llegar a un acuerdo para entrar en la OMC, se le van a dar largas. Además está el tema de Kosovo: hay un bombardeo a la embajada China (porque parece ser que estaban haciendo un seguimiento de emisiones de radio a USA), cayeron 5 misiles de crucero. USA compensó a las familias de los fallecidos y dio ayudas para reconstruir el edificio.

En el tema del 11 de septiembre China va a apoyar a USA porque le interesan los temas terroristas. Y como no le interesa tener relaciones tensas con USA, no va a tocar el tema de Twn. Bush ahora dirá que son rivales estratégicos aunque en la última visita modifica su postura y no habla de rivalidad sino de cooperación constructiva. Sin embargo los problemas siguen ahí:

- 1.– rearme de China
- 2.– apoyo de Jpn al sistema de defensa antimisiles en el que Twn quiere entrar.
- 3.– derechos humanos y Tibet.
- 4.– transferencia tecnológica: armas químicas, nucleares y biológicas.

5.- países del eje del mal: venta de tecnología de China a Irak e Irán (¿?)

En ASEAN China tiene un papel importante. Cuando retrocede URSS en Laos, Camboya y Vietnam habrá un apoyo a China para retener el comunismo. Va a experimentar mejoras en países como Tailandia, Singapur (el 90% de la población es china), Indonesia (mejora de RR), ... En la crisis 97/98 desempeñará un papel estabilizador no devaluando su moneda mientras los países de ASEAN sí devalúan la suya para hacer frente a la crisis. China será muy bien reconocida por USA por esta acción.

La importancia de minorías chinas en estos países es importante porque controlan el comercio: habrá una penetración de China en el sudesteasiático que preocupa a Jpn por la posible influencia política de China.

Korea del Norte será el gran protegido de China y el problema por el tema nuclear se resuelve por el Acuerdo KEDO (94).

Korea del Sur: China admite la existencia de las dos Koreas. KS juega con China para aislar a KN y tener más independencia de USA y JPN. A China le interesa KS comercialmente por sus grandes empresas y tecnología; y también para que se aparte de KN.

TEMA 4: TAIWÁN

Es la antigua Formosa. Tiene poca superficie cultivable y mucha montaña. Las islas Quemoy y Matsu están al lado del continente y son muy difíciles de defender.

La República de Taiwán surge en 1949 de la mano de Chiang Kai-Shek, que huirá de Jpn a la isla y se encuentra con chinos de la etnia Hang. Twn es una democracia gobernada por el partido nacionalista (Kuomintang) hasta hace dos años, que gana el partido democrático progresista con Chen-Shui-Ban (tuvo problemas de persecución). Este partido (el democrático) propugna la independencia, mientras que los nacionalistas están a favor de las dos Chinas. Al haber alternancia es cuando se va a ver que existe realmente una democracia. Hay varios partidos:

*Kuomintang = partido nacionalista

*Partido democrático progresista (se ha hecho en los últimos años con alcaldías importantes)

*Partido nuevo

*Otros

ECONOMÍA: es una isla pequeña con 23 millones de habitantes. Tiene emigración de la China continental. Se dice que tiene 11 mill de km² pero esto incluye a toda China, con Mongolia, no se suele hablar de Twn a solas. Sin embargo, con el partido democrático esto ha cambiado. La isla tiene 400 km de largo y 144 de ancho. Tiene picos importantes, poca tierra cultivable, pero se las han ingeniado para tener tres cosechas al año. Se han especializado en la piscicultura. Hay muchas islas alrededor: Quemoy tiene 12 islas y Matsu unas 6.

Hoy, Twn registra una de las capacidades de desarrollo más importantes del mundo. Tiene tecnologías propias que no tienen países como España (9º del mundo). Es uno de los grandes emporios industriales del mundo. Su PNB (\$15.000 per capita, España tiene unos 20.000) está entre los 16 más grandes del mundo. El desempleo es mínimo. La industria y los servicios tienen el peso más importante. La ROC (Republic of China = Twn) es el 2º país en divisas. Su principal proveedor son Jpn, USA y UE. Sus exportaciones siempre exceden a sus importaciones, lo que les permite tener un alto nivel de desarrollo.

Twn ha invertido en China principalmente a través de Hong Kong. El desarrollo es sorprendente, siempre más del 6%, lo que permite un desarrollo muy significativo. Las importaciones principales son de Jpn, lo que le convierte en un país muy influyente. De Jpn recibe el 27% de las importaciones, e incluye productos muy avanzados tecnológicamente, pero nunca de última tecnología. De Alemania recibe un 5%, de USA un 20%, de Korea un 4% y de China un 3%.

Twn es el mayor exportador de chips del mundo.

POBLACIÓN: es de origen chino. Hay una distinción entre aborígenes y los que vienen de fuera.

POLÍTICA: hay un gobierno democrático: Presidente de la República

Gobierno Central

Parlamento con gobiernos provinciales

Gob de los municipios

PROBLEMAS: los problemas más importantes a los que se enfrenta Twn son:

1.- Reconocimiento Internacional: en 1971 se ve desposeído de su presencia internacional cuando desaparece de organismos internacionales como la ONU y de las embajadas. España seguirá reconociéndola hasta el fin de los 70 con López Bravo ¿?. Esta lucha por el reconocimiento internacional es un aspecto fundamental, y será una lucha por ver quién consigue el reconocimiento frente a quién. En Europa, salvo El Vaticano, nadie reconoce a Twn. Sólo tiene relaciones formales con 27 países:

América del Sur: Belice, Costa Rica, Dominica, Rep. Dominicana, Isla de Granada, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, El Salvador, San Cristóbal, San Vicente, Las Granadinas y Paraguay.

África: Burkina Faso, Gambia, El Chad, Liberia, Santo Tomé y Puerto Príncipe, Senegal, Malawi, Swazilandia.

Pacífico: Islas Salomón, Tuvalu, Islas Marshall.

El castellano en Twn es fundamental debido a las muchas relaciones que mantiene con países hispanos. Twn invierte allí muchísimo. China considera enemigos a todos los que tienen relaciones plenas con Twn, pero esto para un país pequeño no significa gran cosa.

Taiwán mantiene relaciones diplomáticas no plenas con más de 140 países a través de oficinas comerciales que actúan como embajadas como en USA, Jpn, GB y Francia. También tiene agregados de defensa con USA, GB y Francia.

Las necesidades de Twn son necesariamente las relacionadas con su defensa. Sus gastos en este campo son impresionantes: \$10.000 millones aproximadamente, y tiene 250.000 hombres. La industria de defensa está muy desarrollada, copian la tecnología americana, han intentado producir aviones que en algunos sectores dejan que desear, y tienen capacidad espacial. Han aumentado su programa nuclear. No han firmado el T. De armas Químicas. Su marina es aceptable. China no podría hacer un asalto anfibio sobre Twn. El ejército taiwanés es muy poderoso.

Cuando Twn ha pedido la última tecnología americana no se la han concedido a pesar de que Bush es favorable a la isla. Les han dado cosas de 2^a categoría. China está preocupada por el interés de Twn en el sistema antimisiles (China en el 96 le lanzó misiles a Twn durante una semana).

2.- Independencia: China no va a aceptar una República independiente. La política de China fue al principio de amenazas y luego de apoyo al Kuomintang en las últimas elecciones. En Twn el sentimiento generalizado es de querer seguir como hasta ahora: ni una independencia ni una unificación.

Twn está en la OMC (organización mundial del comercio) pero no en otros organismos internacionales ni en la APEC.

Las perspectivas son complicadas para Twn, económicamente es un gigante con sectores muy desarrollados. China exporta barato pero de poca calidad. China promete un status como el de Hong-Kong. China es un país muy anquilosado todavía, el tema económico no es tan boyante como parece: el 60% del sector productivo está en pérdidas. Todo es complicado porque Twn no puede con China. Económicamente sí que es importante, pero desde el punto de vista político y diplomático es difícil que se consiga la independencia.

TEMA 5: RUSIA

CHINA

Las relaciones entre URSS y Asia Pacífico fueron muy importantes en la GF, desaparecieron cuando acabó la GF y con Putin otra vez han renacido.

Las relaciones entre URSS y China no han sido tradicionalmente buenas. URSS ve a China como un país en expansión que puede ocupar los territorios menos poblados. Y por su lado China ve a URSS como alguien con quien es difícil llegar a acuerdos. Las relaciones, no obstante, son también de colaboración en la época de Yeltsin, quien negociará las disputas en la zona siberiana. Cuando Kazajstán y Mongolia se independizan acabarán las disputas fronterizas entre URSS y China en esa zona.

Va a haber un intento de estabilizar los nuevos países de Asia Central. Se establecen embajadas en las repúblicas de Asia Central. La fuerte presencia de USA en las repúblicas no gustará ni a URSS ni a China. Las relaciones económicas China–URSS mejoran tras la GF. China suministra bienes de consumo barato y recibe petróleo, maderas y armas. Lo que China quiere es evitar un acercamiento mayor entre URSS y Twn. Va a haber dificultad de llegar a acuerdos con URSS, que gira ya hacia una economía de mercado (URSS aún no está en la OMC). La cooperación militar será muy importante entre ambos.

Asia Central es muy inestable, no hay ni democracias ni partidos políticos. Hay profundas dictaduras desde Turkmenistán a Kazajstán. Hay continuas manifestaciones por parte de la OSCE en este sentido.

Es importante mejorar las relaciones económicas, esto se va a traducir en un incremento de los intercambios, en los bienes de consumos baratos, productos militares... evitando así que las relaciones URSS–TWN aumenten.

China en un momento se va a preguntar por los objetivos de la política exterior de la URSS, ya que con Yeltsin tuvo una orientación europea, luego euroasiática, pasó a un interés de acercamiento con Japón en el tema de las Kuriles (cosa que va a sentir China). Con Putin se incrementan las relaciones con Japón, se ha llegado a desarrollos conjuntos en el tema de las islas. Habrá un intento por estrechar relaciones a través de inversiones. Lo que le interesa a URSS ante China es que no haya desorden en la frontera. Quiere un acercamiento frente a la hegemonía de USA y el impacto de la G.Kosovo y la OTAN, esto va a permitir un acercamiento de ambas potencias (pero en ningún caso establecerá un eje vs. USA. Hay hasta 2000 técnicos rusos trabajando en temas de defensa en CHINA. Además el comercio ha crecido entre ambos.

Con Japón las percepciones entre ambos países son negativas. Para unos las relaciones Japón–URSS tendrían que ser tan importantes como con China y para otros son secundarias por el tema territorial, ya que la opinión pública se opone a esta cesión en un 75%.

Todo el proceso de relaciones Jpn-URSS es de continuos desencuentros. Yeltsin en el 93 va a Tokio, pero la incompatibilidad económica es total porque URSS no tiene economía de mercado, por eso Yeltsin no consigue inversiones de Japón. URSS todavía no está en la OMC. A partir del 97 habrá un intento de acercamiento manifiesto. Se hunde un petrolero en el mar de Jpn y habrá colaboración con los rusos en las maniobras de recuperación. Este gesto hace que Hashimoto (1er ministro japonés) interceda ante USA a favor de URSS para que el G-7 (USA, Canadá, Jpn, Alemania, GB, Francia e Italia) se extienda a URSS. En el 97 encontramos ya el G-8. URSS a su vez apoyará la presencia de Jpn como miembro permanente cuando se reforme el Consejo de Seguridad. Sin embargo, sigue ahí el tema de las Kuriles y la propia reforma interna de Rusia.

En cuanto a Korea, la relación con KN será privilegiada durante la GF con URSS, tenía su apoyo militar. Estas relaciones cambiarán por la relación de KS con URSS. KS fabrica tecnología nuclear, de precisión y espacial. Tras el fin de la GF URSS no apoyará incondicionalmente a KN y reducirá la venta de armas a este país. Esto llevará a KN a colaborar con el programa KEDO con USA.

Las relaciones con la ASEAN son débiles. Han mejorado ahora con Putin. Los problemas son: convertibilidad del rublo, competencia económica, problemas legales para entrar en URSS,...

TEMA 6: USA

Ha privilegiado durante mucho tiempo las relaciones con la costa atlántica para luego pasar a la costa del pacífico. Comercia más con el pacífico que con Europa. Las corrientes migratorias son más importantes con el pacífico, lo que es significativo porque los contactos hacen que USA gire hacia Asia en temas como ONGs, tráfico aéreo,... esto significa que estas relaciones van a crecer.

En términos militares hay presencia de USA en Asia y Pacífico a partir de la GF, y sigue siendo importante. En un principio pensó retirar fuerzas en KS, Jpn y Filipinas (puntos principales de su presencia). En Japón la reducción fue de 50.000 a 40.000 hombres (lo que no es muy significativo); todo está en función de China. Con Bush se redujo su presencia en Korea. En Filipinas se reduce el número de hombres (los que quedan se van a zonas como Guan) y desaparecen las bases. En total hay unos 100.000 hombres en AP, unos 75.000 desplegados en estos países y 25.000 en la 7^a flota. Singapur da facilidades de atraque a USA, China no permite esto por los últimos incidentes.

USA es el principal suministrador de armas en la zona de AP, buscará incrementar sus relaciones en la zona en temas militares, de comercio,... (el comercio aumenta de un 40% en 1994 a un 60% en el 2002. A USA le interesa acabar con las barreras comerciales que existen en el Pacífico, por eso apoya a la ASEAN, APEC,... quiere libre acceso a estos mercados.

JAPÓN: A parte de los problemas militares, tras la GF el problema será el déficit. Bush en el 92 quiere conseguir que Jpn abra sus mercados a los productos y empresas por la crisis económica. Pierde las elecciones a pesar de ganar la G.Golfo. Clinton trae una nueva política donde lo importante será la seguridad, la cooperación y romper el déficit comercial con Jpn.

Jpn y USA llegarán a un Acuerdo de Asociación Económica, para conseguir una liberalización en el mercado. En poco tiempo este intento se convierte en una auténtica guerra comercial (94/95). Habrá amenazas a Jpn si no abre sus mercados y accede a las demandas americanas. Finalmente se llega a un acuerdo: apertura de todas las empresas de obras públicas, servicios, seguros,... Será una auténtica guerra comercial.

CHINA: la política con China ha sido diferente. Han aumentado las inversiones sustancialmente. Hay aspectos llamativos: el déficit comercial siempre ha sido grande, pero Clinton no tiene una política tan agresiva como con Japón incluso a pesar de la oposición del Congreso. Esto se debe a que la segunda campaña de Clinton parece que fue financiada por China y por el gran lobby en Washington de las más de

300 compañías americanas con intereses en China y que favorecen un status especial con el país. USA apoya la categoría de nación más favorecida a China, frente a la política restrictiva que mantiene con Japón. Con China el déficit está creciendo, no hay sanciones y aún así sigue siendo uno de los países más deficitarios.

Hay retrasos deliberados de USA para que China entre en la OMC. Las inversiones de USA en China se han desarrollado. China no ha puesto en cuestión el papel estabilizador de USA en el Pacífico. La cooperación es importante ya que China está en el CS de la ONU y necesita su colaboración en temas como el de la droga, crimen organizado, ecología,... China ha colaborado con USA en casos como el de Camboya, KN, TWN,...

Los problemas son los de siempre: piratería, copias. El rearme militar chino preocupa mucho, sobre todo por el rearne nuclear. El proceso de modernización en China para hacer cabezas más pequeñas con capacidad de explosión mayor, espionaje chino en laboratorios americanos,... es un campo que preocupa mucho a USA.

Otro tema será la proliferación. China no está en el MTCR (régimen de control de tecnología de misiles). China da tecnología a Pakistán, Irán,... esto USA lo quiere evitar a toda costa, pero no hay acuerdo formal en este tema.

La situación económica de China es preocupante porque parece que hay una parálisis en las reformas económicas. Hay pues, un malestar manifiesto. Temen que haya una degeneración, un colapso del sistema comunista, de resquebrajamiento del país. Esto es algo que USA ve con precaución. El gran problema es que ven a China como un competidor en temas militares. Clinton admitirá a China como aliado estratégico pero para Bush son rivales estratégicos.

ASEAN: las relaciones son buenas, estos países han tenido un acceso al mercado USA. Ha habido acuerdos militares con muchos de estos países: entrenamiento militar en USA, visitas de todo tipo,... aunque las relaciones de fuerza han sido graduales, modestas.

En el 92 se llega a un acuerdo con ASEAN para favorecer la presencia americana allí permitiendo lugares donde pudieran aprovisionarse los buques (pero no bases).

Clinton no reduce la presencia militar en estos países, pero cuando el incidente en Timor cortará relaciones con Indonesia. USA favorece el estrechamiento de relaciones, liga la consecución de la seguridad en la zona con el desarrollo económico y democrático. Levanta el intento de embargo a Vietnam en el 94. El comercio y la inversión van a intentar reemplazar las ayudas económicas. Los embajadores serán los apoyos para las empresas americanas en estos países. El punto débil de Clinton ha sido el tema de los derechos humanos y la democracia. Con Burma, por ejemplo, USA hará un embargo de armas, no envía ayuda humanitaria,... es una dictadura militar férrea.

Clinton se abre a Vietnam y crea un área de libre comercio. Tendrán grandes lobbies en el Congreso desde Filipinas a Tailandia.

Los acuerdos con Timor se van a restaurar. Desde el 11 de septiembre aumentan las relaciones con ASEAN. La importancia del Pacífico para USA es significativa. A USA no le interesa una reunificación rápida de Korea.

El problema de USA en estos países es que no tiene palancas económicas para promover determinados valores ya que no son países que dependan sobremanera de él.

La importancia de USA en la zona no es muy alta pero está creciendo por dos razones: 1) por la importancia de los temas musulmanes en Indonesia y Malasia y 2) por la penetración China en ASEAN, que obliga a USA a tener más presencia.

TEMA 7: KOREA

El tema de las dos Coreas afecta tanto a URSS, Japón y China, a quienes no le interesa una Corea nuclear. A URSS le interesa que Corea se vuelque hacia Siberia.

La reunificación se ve a largo plazo. KS ha visto el coste de la unificación alemana. Habría que reestructurar KN de arriba abajo. KN ha dado indicios de que quiere independencia.

KN tiene armas nucleares, químicas, misiles,... Durante la GF KN tiene un comunismo muy particular, leninista puro, patriarcal. Kim Il Sung es el patriarca, muere en el 94 y será sucedido por su hijo Kim Jong.

Tras la guerra no hay proceso de unificación como se esperaba. Kim Yungsang es el gran incitador a la guerra (no China o URSS). KN es un régimen muy centrado sobre sí mismo. La república de Corea va a tratar de estar enchufada a dos powerhouses: China y URSS, intentando no tener que elegir entre uno u otro. Este será uno de los dilemas cuando se produce la ruptura en el comunismo chino y el de Corea.

KS es un protectorado americano. Hay una antipatía profunda hacia Japón. La visión es que Corea ha sido ocupada por Japón, además de la utilización de mujeres coreanas como prostitutas. La normalización de relaciones con Japón será muy tarde, en 1965. Los regímenes son muy corruptos y autoritarios. Park Chung Hill da un golpe de Estado en el 61 y establece un Estado autoritario en KS.

En KS habrá un temor manifiesto al abandono cuando USA se va de Vietnam. KS teme que le pueda suceder lo mismo y que los americanos también se vayan de allí.

La apertura de China de los 70 significa que KN ve a China como que persigue sus intereses nacionales, lo que choca con la visión de KN.

En 1971 se empieza un mito importante. Se empieza a discutir el tema de las familias divididas con la Cruz Roja. En el 72 se producen las primeras conversaciones de importancia sobre la reunificación por medios pacíficos. Se habla de una unidad nacional que trascienda las ideologías. Al poco tiempo comienza una situación de animosidad, de recelo entre unos y otros.

KS empezará a ascender económicamente, y esto es motivo de aprehensión para KN. Se habla de un proceso por etapas empezando por la cultura, la economía,... pero ven que es un proceso muy arriesgado porque ven que KN lleva las de perder. En los 90s se llega a un acuerdo para ir en paralelo. La fórmula de KN es una nación, un Estado, 2 sistemas y 2 gobiernos. En 1973 este proceso se para porque Kim Dae Yung (actual presidente y que estaba en ese entonces en la oposición) es secuestrado en Japón por la inteligencia de KN, lo que producirá una crisis entre ambos Estados.

La apertura de KN está basada exclusivamente en las relaciones con URSS y China. KN empieza a abrirse al movimiento de NO ALINEADOS (regímenes no comunistas) en el 75.

En KS hay un desencanto interno, hay crecimiento económico pero asfixia política al mismo tiempo. En 1979 hay grandes disturbios. Park Chung Hill será asesinado. En 1980 entra de presidente el General Chung Doo Hwan, que instaura un régimen autoritario.

Carter (77-81) está molesto por la situación en Corea y llega a decir que está dispuesto, por la represión de Park, a reprimir las fuerzas armadas de Corea. Al final no se interviene. Antes de que Carter deje la presidencia se propone una reunión trilateral USA-KN-KS para conseguir un T. De Paz, pero no conduce a nada.

KS va a empezar a moverse. Chung empieza a viajar para abrir mercados, lo consigue en Asia y Pacífico,

África y USA. Va a lograr éxitos como la celebración de los juegos olímpicos en KS. Tendrá un atentado en Bangkok provocado por KN.

Gorbachov quiere mejorar las relaciones con China. KN ve con aprehensión toda la reforma de la perestroika, y toda la política de apertura, lo que significa que la posición de KN es insostenible. Polonia y Rumania reconocen a KS, lo que supone un golpe muy duro. En el 90 URSS reconoce también a KS y tendrán relaciones muy frías durante 5 años. China también la reconoce en el 91, pero antes conversará con KN para explicarle el porqué del reconocimiento.

URSS cambia en el 90 su centro de interés por KS por su potencial económico. Japón y KS son esenciales para el desarrollo de Siberia. Pero está el tema de la economía de mercado, la poca seguridad jurídica, la convertibilidad del rublo,....

El fin de la GF hace que KN cambie y preste atención a Jpn y USA. Las relaciones se van a modificar. Se acaban con los ejercicios americanos team spirit, reunión oficial en el 92 con KN,... a partir de 1991 entre KS-KN se produce la aceptación del Ac. De reconciliación y no agresión entre el norte y el sur. A Jpn no le interesa sobremanera KN desde el punto de vista económico, pero hay una colonia coreana en Jpn que hacen grandes transferencias de divisas a KN. Habrá una normalización de relaciones entre Jpn y KN. A principios de los 90 empiezan las conversaciones por el tema de las reparaciones, por las mujeres usadas por los soldados japoneses, por la posibilidad de viajar a KN,... Pero estas conversaciones se pararán ante una campaña en contra de Jpn.

USA se abrirá a KN: permite a gente viajar a USA, a intelectuales sobre todo. En el 91 USA da algunos pasos. Bush retira armas nucleares tácticas en KN y suspenden los ejercicios militares (team spirit) de los americanos en KN. Hay una reunión oficial en KN en el 92 y USA propugna una mejora de RR con KS, va a aprovechar para lanzar el tema de las inspecciones nucleares. KN firmó el TNP, pero hay indicios de que sigue fabricando armas nucleares.

En el 91 hay un Ac de Reconciliación y No Agresión entre las 2 Koreas, lo que provocará el fomento de intercambios, asuntos culturales, políticos, económicos,... y se forman para esto comités en KN y KS. En el 91 hay una reunión intercoreana que declara a la península coreana como zona no nuclear. Esto hace que Corea acepte que se supervisen sus arsenales; sin embargo, no dejará entrar a determinadas instalaciones, lo que provoca controversias muy serias. En el 93 USA reactiva el team spirit y pone casi en alerta de guerra a sus soldados. KN va a querer salir del TNP, ya que las inspecciones decían que estaban punto de conseguir armas nucleares.

En el 94 se firma el Programa KEDO en el que KN se compromete con KS, USA y Jpn a cambiar reactores nucleares (producen plutonio, a partir del cual se puede conseguir armas nucleares) por reactores de agua ligera. Esto a cambio de alimentos, petróleo,....

Esta crisis será importante. En julio del 94 muere repentinamente Kim Yungsang. A partir de aquí se puede decir que hay una mejora de relaciones con su sucesor. Se han hecho progresos comerciales entre KN-KS, acuerdos para avanzar en todas las conversaciones,... La Sunshine policy de Kim Dae-Jung es un intento de atraer a KN a KS, discutiendo todos los frentes: política, economía, reducción de armamento,....

Las relaciones entre las dos koreas son tensas: problemas de espionaje, aguas territoriales,... La crisis económica (97?) también llegará a KS. Kim Dae Jung será elegido en plena crisis, llevará a cabo una política ultraproteccionista, que provocará un déficit enorme. La apertura se va a producir con la Sunshine Policy: reunión de las dos Koreas en el 2000, donde se produce una ruptura clara en una serie de problemas. Kim Dae Jung va a recibir por esto el Premio Nobel de la Paz. En la declaración del 2000 se habla de un E. Confederado, intercambios, reunión de familias separadas, intercambio de prisioneros, conexión a través de ferrocarriles,... USA va a percibir esto como un cambio que puede afectar a la seguridad de las 2 Koreas,

porque una reunificación significaría que USA tendría que irse de allí. La ayuda económica de KS a KN será importante (el 50% de las ayudas que recibe son de KS) : en KN hay gente muriendo de hambre, malas cosechas,... Las inversiones en KN tienen el problema del régimen comunista, la seguridad jurídica,... este impacto significa que Kim Jong se apoye cada vez más en China, de quien también recibirá ayudas. URSS será más pragmática. La reunión que mantienen Putin y Jong en el 2000 trata el tema de la venta de tecnologías de misiles. Jong estará dispuesto a no exportar más tecnología si URSS le ayuda en los lanzamientos espaciales.

Madeleine Albright se reúne en oct. 2000 con el ministro de asuntos exteriores de KN en Bangkok y luego visita KN (algo insólito). Ve las posibilidades de apertura. Clinton hubiera visitado KN de no ser por las elecciones. Con Bush las cosas van a cambiar porque ve la política de KN como poco fiable. En este clima KN dice que va a probar nuevos misiles si no hay un acuerdo entre USA-KN y si USA ralentiza la construcción de plantas nucleares como se estipula en el Ac KEDO. En marzo 2001 Bush recibe a Kim Dae Jung, a quien se le da un jarro de agua fría. Bush por su parte va a meter a KN dentro de los países del eje del mal junto con Irán, Iraq, Siria y Libia. En el 2000 muchos países van a reconocer a KN.

Las relaciones entre KN-Jpn son complicadas pero hay posibilidades para mejorarlas, y es lo que China, KS y URSS quieren hacerle ver a USA. La reunificación cambiará la seguridad en la zona, lo que será un paso importante para China (que quiere cuanto menos presencia americana mejor). Esta evolución, no obstante, no va a ser rápida por el gran coste que le supone a KS.

TEMA 8: INDIA

Es un país muy poblado (1000 millones de habitantes), con 3.200.000 km². Su capital es Nueva Delhi. Está rodeado por Pakistán, China, Nepal, Bhutan, Bangladesh, Myanmar, Sri Lanka y las Maldivas (de su seguridad se ocupa la India). La religión hindú domina con un 82%, 11% de islamistas, 1% budistas y 3% cristianos. En la partición la zona musulmana se quedó para Pakistán y Bangladesh.

El Norte tiene una gran importancia por el Himalaya, que crea problemas con Nepal y Bhutan. La India pasa por varios movimientos antes de conseguir su independencia: Ghandi, movimiento de no cooperación (1920–1922), desobediencia civil (1930). Apoya a GB en la IIGM pero en el 42 se inicia el movimiento Abandona la India vs GB, donde habrá una represión brutal por parte británica. El 15 de agosto de 1947 = día de la independencia. Nehru será el Jefe de gobierno y se quedará como un país dentro de la Commonwealth. La política exterior estará influida por Nehru: es pacifista. De 1965 a 1990 está Indira Gandhi a quien sucederá su hijo. En la actualidad está el partido nacionalista hindú.

Con Nehru (muere en el 64) tiene una política de No Alineación, pacifismo. India será quien cree el movimiento de los no alineados. Hay una política de intentar colocar a la India dentro de las potencias de primer orden, intento por cofraternizar con China.

En el 62 empieza la 1^a Guerra con China, donde India pierde territorios. A partir de aquí quedan enfrentados.

1965–1991: establecimiento de relaciones con URSS, agudización de la GF. Esquemas de alineamiento. Se ve el fracaso de la política de Nehru, de convergencia con Washington y China. Ve que hay que comprometerse más en la política exterior con URSS (Pakistán es apoyado por USA)

1991–postguerra fría: relaciones tensas con Pakistán, ha fracasado la URSS, lo que le impide tomar nuevas posiciones. La India busca una reorientación de su política exterior que culmina con un acercamiento a USA con:

*pruebas atómicas, 98

*Bin Laden y apoyo de Pakistán a los Talibán que hace que India se acerque más a USA.

*reconstrucción de lazos especiales con los países asiáticos.

Tienen relaciones con USA. India siempre va en función de la minoría islámica de su país. El problema de Cachemira está alentado por Pakistán (fundamentalismo islámico), será tema de gran apertura de la India.

El diseño es Sri Lanka, Maldivas, China, Bhutan,... la vecindad es muy complicada.

RR CON PAKISTÁN: India y Pakistán se independizan en el 47. Es traumático por los desplazamientos de minorías. El más traumático es el de Cachemira. La Línea de Control es sobre una mayoría musulmana y minoría hindú. Han pasado más de 50 años sin solución, 2 guerras de por medio, carrera de armamentos e intercambio nuclear.

Cachemira (8 millones de mayoría musulmana) antes de ser provincia de la India era un principado con un maharajá, que decidió irse con India, lo que da lugar a que Pakistán no acepte el hecho de este acercamiento. Esto da lugar a la guerra 48–49. Entra el Consejo de Seguridad, India denuncia la invasión de Cachemira por grupos apoyados por Pakistán. ONU crea un grupo de observación para el mantenimiento de la paz UNMOCIP. Se establece esta línea de control con Cachemira dividida en dos partes. La parte india en su mayoría es musulmana. Después hay nuevas reyertas fronterizas.

En el 65 otra guerra por la debilidad de la India, que en el 62 es derrotada por China, lo que es aprovechado por Pakistán. Pakistán provocará un incidente en el Sur (no en la línea) y luego en La Línea. India (mejor preparada) entra en Pakistán y con mediación URSS se llega a una acción.

En el 71 Kissinger visita China, hay un acercamiento con intento de hacer un cordón sanitario. La URSS da el visto bueno para que Pakistán ataque India (3^a guerra) = división entre Bangladesh y Pakistán. La India estaba dispuesta a acabar con Pakistán dividiéndolo en distintas partes en función de etnias. Bangladesh se independiza en 1971 y es uno de los países más pobres del mundo, está lleno de ríos. Con Pakistán las rr son más complicadas porque aunque se firma en el 72 el Ac de SIMLA, las rr continúan de forma tensa. Pakistán abandona la intención de internacionalizar el contencioso de Cachemira aceptando que sea bilateral. A partir de la revolución afgana se complica el tema. URSS entra en el 79 en Afganistán y coloca un gobierno títere, comienza la resistencia, habrá 7 grupos islámicos (4 muy fundamentalistas) con base en la frontera con Pakistán que reciben dinero de USA, y será Pak quien patrocine y distribuya los fondos. El movimiento Mujaidín es la puerta de Pak para influir en una zona controlada por él. Aquí empieza el apoyo de Pakistán a los movimientos islamistas. Se va URSS y USA, en el 92 se toma Kabul. Pak ve así la oportunidad de apoyar todas las escuelas coránicas que hay en sus fronteras con otros países.

En el 94 Pak apoya a los Talibán, que toman a Kandahar, Kabul (96). Así, Pak ve una forma de asegurarse su retaguardia con un movimiento consolidado No Nacionalista, cosa que apoyará en Cachemira para evitar los movimientos independentistas; los apoyará hasta Tajikistán y Uzbekistán, lo que se vendrá abajo el 11 de septiembre. Estos movimientos se han vuelto contra él. Hay una base social creciente fundamentalista.

China, India y URSS apoyan a la OTAN. Cualquier problema India lo resiente por su población musulmana. El movimiento separatista de Cachemira va acompañado por incitaciones de Pak. En el 89? Enfrentamiento en Kargil con apoyo de Pak, que acaban con la retirada de Pak en numerosas posiciones.

1998: 1^a prueba subterránea de India. Pak, también denota armas nucleares. Esto crea una nueva situación en el sur de Asia y China. India es un país relativamente nuevo en armas nucleares.

Temas con Pakistán:

Pak–Afganistán

Cachemira

Tema Musulmán

RR CON CHINA

En el caso de China la India no tiene una rr envidiable, es de rivalidad. En el 62 perdida de territorios (Línea McMahon). En Jammu se pierde tierra, su impotencia será tremenda, que se ve cuando en el 75 China hace explosiones nucleares.

India apoya el movimiento en el Tibet, que es quien más les apoya. Tibet será anexionado en el 65 a India. Esta política crea auge cuando en el 71 se acercan Ch y USA. En el 1976 India y China restauran rr, acuerdos sobre trazados de fronteras, retirada de fuerzas, acuerdos sobre medidas de confianza, acuerdos para intercambios comerciales y culturales.

PAÍSES APEC, ASEAN.

USA ha sido + pro–pakistan que pro–india